

# EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

**Precios de suscripción**  
En Tortosa, al mes: 0.50  
Fuera, semestre: 3.00  
Anuncios comunicados a precios convencionales.— No adelantado.

Tortosa 25 Marzo 1903

**Puntos de suscripción**  
En la Redacción y Administración, Calle de Boquer, esquina a la de la Estación, piso 2.º  
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

N.º 25

## LA ASAMBLEA

### FIJEMOS LOS PUNTOS

Hay quienes se entretienen en correr la voz de que la dirección del partido republicano que se dará la Asamblea, no será *unipersonal*, sino *pluripersonal*, tratando así de embrollar el asunto.

Aunque la opinión está formada ya de un modo que no debemos temer nada de habilidades tan burdas, bueno es advertirlo, para que estén prevenidos los que a ella concurren.

La Asamblea convocada, entiéndase, bien, no es una Asamblea *deliberante*; es una Asamblea que se reúne únicamente con el siguiente fin:

Para formar *Partido republicano* bajo la base de los principios en que podemos comulgar todos los demócratas y delegar los poderes de ese partido en un hombre que nos represente, con facultades amplias, ante todos y para todo, a fin de preparar y apresurar el triunfo deseado.

¿Que es mucha carga para echada sobre los hombros de un hombre solo? No. El hombre a quien se le concedan todas las facultades, se le proporcionen todos los medios y se le sometan todas las voluntades, no estará solo; estaremos todos en él. Y si no estuviéramos, con decirlo y renunciar el cargo, él sería el único que quedaría bien. Pero mientras con él estemos, en espíritu y en verdad, se hallará en el mismo caso que el embajador de una nación en otra extraña; aunque está solo, tiene la fuerza entera de la nación que representa.

El que resulte elegido podrá, si le cuadra, crear un organismo, o varios, de la índole que le acomode, político, administrativo, civil, militar, a cuyos individuos, aislada o colectivamente, podrá consultar, ordenar y sustituir. El que tiene toda la responsabilidad, debe acaparar todo el poder. «Ningún superior podrá, en ningún caso, disculparse con la omisión del inferior». Esto, que se escribe en las órdenes generales para oficiales, basta por sí solo para justificar lo que digo.

Podrá además, el elegido entenderse con quien quiera, pactar, allegar recursos, aplicarlos, disponer y ordenar, en una palabra. Es la única manera de que podamos mañana residenciarlo si no le ayudamos y secundamos como debemos. El que no lo entienda así o el que no venga

dispuesto a aceptar todo eso, puede evitarse la molestia de concurrir a la Asamblea.

Para eso, y sólo para eso, ha sido convocada; los que a ella se han adherido, para eso y sólo para eso se adherieron; torcer, pues, ó falsear algo de eso, significaría deseo vehemente de que todo continuara como hasta aquí.

### SIN AMBAJES

Se pretende por algunos volver a lo de siempre; a lo del Triunvirato, el Directorio ó el Consejo.

No; nada de eso puede salir de la Asamblea que va a reunirse. Y si saliera, resultaría falseada por completo la idea que ha presidido su convocatoria.

Se viene a ella ó no se viene. El que venga ya sabe a qué. Nadie puede, por lo tanto, llamarse a engaño. Y si algunos nos trataran, ya en nombre de la democracia, ya en el de los principios, llevar la Asamblea por otros caminos pesados, sean quienes fueran, altos ó bajos, conscientes é inconscientes, esos quedarían convictos y confesos de deslealtad y por bajo de los que, cara á cara, se han negado á concurrir.

### CUESTIÓN DE NOMBRE

Hay quien denomina *jefe* al que vamos a poner al frente del partido republicano, creyendo que de este modo se abstendrán de concurrir a la Asamblea los que se pagan de palabras. Yo no la he empleado.

Mejor que jefe quisiera yo que llevase el nombre de *dictador*, y que lo fuese; pero como está palabra asusta á los que sufrieron sin chistar la dictadura de Cánovas en los primeros tiempos de la restauración, y más tarde la de su jefe respectivo, demosle el de *organizador* por ahora, y ya veremos luego.

En último término, eso tendrá que ser forzosamente en los comienzos: organizador del ejército republicano para ponerlo en condiciones de lucha; lo que fue Carnot en la revolución francesa.

Con tal que tenga en su mano todas las atribuciones y todos los poderes, lo de menos es el nombre.

### CANGUELITIS

Hacia mucho que los monárquicos para nada se preocupaban de nosotros.

Hoy han pensado hasta en formar una candidatura de coalición en Madrid para contrarrestar la republicana.

Cumplan todos los republicanos con su deber, como lo han hecho en Barcelona y Valencia en

las elecciones de diputados provinciales, y esto se irá.

### FAVOR QUE PIDO

Queridos correligionarios que pensáis concurrir a la Asamblea:

¿Hay entre vosotros alguno que, por la costumbre adquirida, tenga embotellado algún discurso, con el propósito de desdorear el día 25 ó 26 del actual la botella que lo contiene en el local donde nos reunamos? ¿Sí?

Por todos los santos y santas de la corte celestial, incluso las once mil vírgenes, os suplico, hasta de rodillas, que dejéis la botella en vuestras lares, ó que la desdoreéis antes de venir, ó que reservéis esta operación para la vuelta, si es que tenéis, como yo creo, interés en que vayamos a alguna parte. Pocas veces como en esta, habrá resultado más verdadera y conveniente esta frase: «El silencio es oro».

Que no pueda decirse, como hasta ahora se ha dicho, y con razón, que se nos va toda la fuerza por la boca.

### RESUMEN

La República por todo programa, y la elección de un hombre para que nos organice y dirija hasta conquistarla.

¿Unitaria? ¿Federal? Para pensar en eso estamos mientras haya monarquía inamovible é irresponsable.

«¡Lo que salga! ¡Lo que salga!» según decía el cura aquel, a quien una moza le gritaba: «¡un chico, un chico!»; aludiendo a uno que estaba oculto entre las ramas de un árbol bajo el cual estaban los dos.

JOSÉ NAKENS.

## HERMOSO DESPERTAR

El ejemplo que ofrecen los republicanos españoles en estos momentos de terrible crisis porque atraviesa la nacionalidad española, es altamente patriótico y constituye una de las páginas más brillantes de la historia republicana.

El hermoso despertar de las fuerzas republicanas al sublime grito de unión, ha hecho estremecer de miedo á toda la reata de vampiros monárquicos, que con sus desaciertos, atrocidades y torpezas nos han inundado de ruinas, vergüenzas y humillaciones que se han de aca-

# BUENA OBRA

bar en brevísimo plazo porque así lo demanda con necesidad apremiante la salud y la honra de la patria.

La era del renacimiento del republicanismo español ha llegado ya. La magna Asamblea que hoy debe celebrarse en Madrid ha hecho concebir grandes y risueñas esperanzas no ya solo á los republicanos si no á todos los verdaderos patriotas, convencidos de que la República es la única forma de gobierno que ha de regenerarnos, y la única capaz de salvar los últimos vestigios de nación civilizada cuya leyenda bizarra y heroica desapareció en la gran debacle que conocemos todos con el nombre de «las vergüenzas de 1898.»

Si; el Mesias redentor ha de salir de aquel hermoso acto cuya grandiosidad é importancia son tales, que ha producido inmensa palpitación de alegría y entusiasmo en toda la España progresiva, reanimando dormidas energías y abatidos entusiasmos que han de dar al traste con este odioso Moloch, insaciable de víctimas humanas que se llama restauración borbónica.

El vive Dios que ya era hora de que los republicanos nos entendiésemos formando un solo organismo disciplinado y compacto, que mereciéramos la confianza de todo el país ávido de cambiar de rumbo y seguir por otros derroteros ofreciendo claro ejemplo la Cámara Agrícola del Alto Aragón—de la que es inspirador el sabio eminente y profundo pensador D. Joaquín Costa—en su admirable é importantísimo manifiesto dirigido al país, declarando francamente y con ruda sinceridad que la República es la única solución de vida para España.

A esta adhesión con ser tan importante, vendrán otras muchas creando una fuerza potente y avasalladora que no habrá dique capaz de contenerla.

La hora de la liquidación del regimen restaurador ha llegado, y á exigir cuentas y responsabilidades acuden presurosos todos los que no han participado del infamante botín deshonrando y perdiendo á España. Sabios catedráticos é ilustres académicos que permanecieron alejados de la política, ofrecen su concurso á la gran Asamblea republicana, convencidos de que de allí ha de salir la verdadera regeneración de la patria ya que dentro del malhadado y nefasto regimen que soportamos es imposible hallarla.

Así pues, el ingreso de esos hombres intelectuales cual nueva savia vivificadora en el campo republicano, y el desgaste de los monárquicos, hacen presagiar grandes y risueñas esperanzas vislumbrándose el día en que España será próspera y feliz como que habrá salido del dominio de gobernantes castrados, ineptos y cobardes.

Los vientos de unión y revolución soplan con potencia irresistible en el campo republicano. Esto es una prueba evidente de que la gran familia republicana se confundirá en estrecho abrazo, escribiendo el prólogo de la próxima é inevitable revolución que ha de dar por resultado el triunfo definitivo é inmediato de la segunda República Española.

S. TALABLA.

El gran problema español actual es el de nivelarnos con Europa. Y este problema encierra otros tres, de los cuales interesa sobremanera el de la renovación del ambiente intelectual en nuestro país. Es el fin que vinieron y vienen á llenar las instituciones de los colegios universitarios, costeando carrera y título á los becarios y pensionándolos además para que hagan un viaje científico al extranjero con la mira de levantar por este medio el nivel intelectual del país, de promover en el los adelantos científicos, y en una palabra de europeizarlo. Es, en pequeño, lo que hizo en grande el Japón después de 1860, para convertirse, como se ha convertido, en una gran potencia; lo que hizo Francia después de 1870 para redimirse, como se ha redimido, de su caída; lo que España tendrá que hacer si de veras quiere rescatar el tiempo perdido y librarse de desaparecer.

No fué otro el espíritu de los fundadores de estos importantes institutos, al proponerse con ellos «proveer de hombres útiles á la Iglesia y al Estado.» Solo de uno de esos colegios, el llamado Viejo ó San Bartolomé se calcula que salieron siete cardenales, cien arzobispos y obispos, seis padres del concilio de Trento, once gobernadores del reino, cuatro consejeros de Estado: diez presidentes de Castilla, veinticuatro presidentes de Italia, India, Ordenes, Hacienda y Cruzada, y diez y ocho embajadores, otros diez y ocho capitanes generales y treinta y seis escritores.

Imaginad ahora que el Estado funda un colegio como ese en Berlin, y otro en Paris, y otro en Oxfer, y otro en Harvad ó New York, como los tenemos en Roma y en Bolonia; que los confía á la dirección de pedagogos serios y bien orientados; que se manda á ellos una docena de docenas de becarios todos los años, y que cada década expide de vuelta á España diez grandes químicos, y cien pedagogos sobresalientes, y seis hacendistas, once industriales, cincuenta agrónomos, cuatro epigrafistas y filólogos, seis historiadores, quince físicos y mecánicos, veintisiete ingenieros, arquitectos, matemáticos, artilleros y constructores navales, diez y ocho histólogos, médicos y naturalistas, treinta y seis juriconsultos, filósofos, teólogos y economistas—para las universidades, para los seminarios, para las escuelas normales y especiales, para la gobernación; para la diócesis, para el parlamento, para las explotaciones agrícolas, para las minas, para las fundiciones, para las manufacturas, para los ferrocarriles, para las maestranzas, para el libro y el periódico, para la Administración pública, para el Ejército,—que inventan, que agitan, que propagan, que organizan empresas que traen capitales á la luz, que jubilan todo lo rezagado, que ponen en fermentación la masa infundiéndole un espíritu nuevo, que transforman los servicios públicos, que disputan su puesto á esos dos mil extranjeros que monopolizan ahora los sueldos más pingües del país y le dan aspecto de colonia.... Imaginad que esto se hace; y España habrá revivido, se habrá reintegrado á Europa, sin haber dejado de ser

España, y antes bien siendo más España de lo que ahora lo es, y más sobre todo de lo que lo será sin eso dentro de diez, dentro de veinte años.

JOAQUIN COSTA.

## Dulce sopor

La vida política ofrece pocas novedades. Los disgustos y contrariedades que existen latentes no acaban de manifestarse, y se puede creer que cada palo irá aguantando su vela hasta que no se pueda más.

Podría decirse que para los actuales gobernantes todo son zozobras y que el período de la dentición es malo. Al país lo mismo le da que manden éstos como aquéllos, como los de más allá.

La política que se hace es política de retroceso. No resuelve dificultades, no determina ventajas, no produce éxitos. Pero mala ó buena, con pocas variaciones, es la misma política de hace veinticinco años.

En estos instantes todos cuantos dedican sus actividades á la cosa pública están consagrados á la cuestión electoral, que es algo como un plato de caracoles sin salsa, porque como el cuerpo electoral no vota, no hay salsa; pero no por eso dejará de haber guiso.

Este Gobierno, que se presentó lleno de bríos, va cediendo en todo, hasta en la cuestión estudiantil, y de ese modo es probable que logre dominar todas las dificultades.

Para esto existe la tan socorrida fórmula de que gobernar es transigir. Pero ¿cómo y con quién se transige? Con el grande, con el fuerte, con el poderoso.

Ahí están los pequeños, los débiles los humildes aguardando la famosa revolución desde arriba, que nunca empieza.

Se creyó que «al desposarse con la verdad» el jefe del Gobierno buscaba fuerzas para redimir á los cautivos de todas las tropelías políticas y administrativas de cinco lustros, pero ya se ve que no.

Esos desposorios han sido de conveniencia, como por regla general van siendo ya todos los desposorios. Alcanzado el poder, los cautivos importan poco.

Hay todavía mucho terreno por delante y la revolución de las ideas, que tonifica y oxigena las pueblos, se irá elaborando lenta, pero continuamente. Con tanta lentitud que ni sus propios iniciadores se van á enterar.

Aplazando todo lo importante para cuando se reúnan las Cortes, y siendo demasiado largo el período electoral, por fuerza han de estar los Ministros, mano, sobre mano, sumidos en un dulce sopor.

La Gaceta no trae grandes novedades administrativas; las reformas permanecen *in pectore* y los ministros se aburren de no hacer nada.

La monotonía sólo se interrumpe por las quejas de los candidatos que no consiguen persuadir á los delegados del Gobierno á que se pongan decididamente á su lado; y como la clasificación de los predilectos resulta demasiado complicada, los Gobernadores no hacen más que dirigir consultas.

Hay predilectos de primera, de segunda y de tercera clase, como las vagones del tren mixto, y todos los viajeros quieren viajar cómodamente, pero con billete de favor, que es como se disfruta de la verdadera predilección.

Lo que no hay es deseo ni entusiasmo para desarrollar una política de soluciones prácticas y salvadoras que justifique las pretensiones con que ha llegado al poder el partido gobernante, que satisfaga siquiera á medias las aspiraciones de la opinión.

CONSULTORIO-HOMEOPATICO

DE

F. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.º — Tortosa

Crónica

ADVERTENCIA INTERESANTE

Rogamos á nuestros correligionarios y lectores, aunque en política no piensen como nosotros, tengan en cuenta, que el día 20 del próximo mes de Abril, se reunirá la Junta municipal del Censo, para admitir inclusiones y exclusiones que deben ir documentadas, haciéndoles presente que toda la tramitación se hace en papel de oficio y gratuitamente.

Desde esta fecha se admite en la redacción de EL ECO DE LA FUSION, toda clase de reclamaciones de amigos y adversarios, con el propósito leal de presentarlas á la Junta referida, y purgar de este modo el Censo electoral de errores abundantes en él, sin que haya medio de corregirlos sino á petición de cualquier elector, estimulando para ello á los centros oficiales que en la rectificación intervienen.

Rogamos á los suscriptores de fuera, se pongan al corriente de lo que adeudan á esta Administración, pues el retraso en hacer efectivos los pagos perjudican en gran manera los intereses de la empresa.

Esta Administración ha puesto al cobro el actual primer semestre.

La que anunciamos á nuestros suscriptores por si quieren complacernos haciendo efectivos los recibos pendientes de cobro.

Esta noche tendrá lugar en la popular sociedad «Círculo de Artesanos» el baile de Piñata que anunciábamos días atrás.

El elemento joven de dicho centro de recreo trabaja sin descanso para que la fiesta resulte lucidísima y digna de aplauso.

Todo ello hace presagiar que los espaciosos y elegantes salones del «Círculo de Artesanos», se verán invadidos de lo más selecto y escogido del bello sexo; correspondiendo así á la distinguida amabilidad y buen trato característico en los individuos que componen tan antigua sociedad.

El juez de instrucción de Gandesa, saca á la venta, en pública subasta, varias fincas de Pedro Alvarez Artigues.

Por Real decreto del ministerio del ramo ha sido jubilado á propia instancia el inspector regional de las aduanas de Cataluña, D. Juan Martinez Saiz, habiendo sido nombrado para dicho cargo D. José Croselles, administrador de la Aduana de Barcelona.

El Diario de Tortosa anuncia oficialmente en su número de ayer, la presentación como candidato á la

diputación á Cortes por este distrito D. Santiago Gascon.

El día 25 de este mes contraerá matrimonio en Córdoba el aplaudido matador de toros Rafael Molina Lagartijo con una bella señorita.

Serán padrinos el exmatador de toros Guerrita y su esposa.

El ingeniero del distrito minero de Lérida y Tarragona, publica la relación de las demarcaciones á que dará principio el personal facultativo del mismo, en los días que en la misma se expresan.

El decreto que publica la Gaceta de Madrid, sobre la zona militar de costas y fronteras, dice que el límite de las costas de Levante, en lo que se refiere á Cataluña, parte de Manresa y se dirige por Igualada y montes de la Cabra al estrecho de Lilla, delante de Montblanch, siguiendo después por la sierra de Raguero y Montsán hasta caer al Ebro por la Bisbal y los montes de la Figuera, y continuando al otro lado del río por las sierras de Mirabete y Cherta hasta los puertos de Beceite.

Se ha reunido la Cámara de Comercio de Tarragona, acordando apoyar las peticiones encaminadas á oponerse á la constitución del monopolio de los azúcares.

Hoy á las nueve de la noche, debutará en el teatro Principal, la Compañía Internacional de Variedades, bajo la dirección artística de E. CAV. FOURNIER.

El programa es variado y ameno esperando con tal motivo que el teatro se verá concurridísimo.

En la última sesión celebrada en Barcelona por la junta del Colegio de Escribanos se acordó dirigir comunicaciones á los secretarios de gobierno de los juzgados de instrucción, con objeto de pedirles que expongan en las tablas de anuncios respectivas las listas parciales del reparto de asuntos civiles.

Precedente de Madrid, y de paso para Italia, ha llegado á Barcelona el célebre escultor y estimado amigo nuestro Sr. Querol, que marcha á Génova y Carrara para elegir mármoles destinados á la construcción de varios monumentos que tiene encargados.

El Heraldo de Madrid invita á los compositores musicales á un certamen, en el que se concederá un premio de 500 pesetas al autor de la mejor tanda de valses que se presente.

Forman el jurado los eminentes maestros Bretón, Chapí y Jiménez.

En vista de dos comunicaciones, una del Ministerio de la Gobernación, en la cual se dice que puede accederse al establecimiento de una estación telegráfica en San Carlos de la Rápita si el Ayuntamiento de aquella ciudad contribuyese pecuniariamente á ello, y otra del Ayuntamiento de la repetida población en la cual se manifiesta que los medios con que cuenta no le permiten hacer los gastos que se le ponen por condición, la Junta de la Cámara de comercio de Barcelona ha acordado pedir al gobierno que en los próximos presupuestos del Estado se consigne la cantidad necesaria para el personal y el material de la instalación solicitada.

El ayuntamiento de Rasquera tiene de manifiesto al público los repartos de consumos.

La de Santa Bárbara el apéndice al amillaramiento.

Noticias de Marsella dicen que se sigue allí con mucho interés el aspecto que ofrecen actualmente las cosechas de aceite y cereales en España, temiéndose que den escasos rendimientos á causa de la pertinaz sequía.

Las easas exportadoras de Marsella han establecido un servicio telegráfico para que se les diga diariamente el estado del tiempo en Castilla y Andalucía, á fin de tomar sus medidas para acaparar trigo y aceite por si acaso faltase en España.

El juez de primera instancia de este partido hace público haber dejado sin efecto la declaración del concurso necesario de acreedores de los hermanos don José y D. Pedro Montañés Ardit, vecinos de Amposta.

Según parece, el crimen del Río Cenja, del que tienen ya noticias nuestros lectores, gracias al celo y prespicacia de la benemérita, presenta un nuevo aspecto, ya que Teresa Beltrán, que es la esposa del interfecto, ha confesado que el autor del hecho es un vecino del Pas de las casas de Uldecona, al que según se cuenta, había ella atraído con el cebo de sus favores para deshacerse de su marido.

Añádese que hace tiempo tenía resuelto Teresa Beltrán el quedarse viuda y en corroboración de esto se dice que había pedido á Barcelona una lista de sustancias tóxicas, así como las instrucciones necesarias para su uso.

Será ésta una causa que tendrá mucha resonancia en esta comarca.

Se vende un alambique para fabricar aguardiente de 100 litros de capacidad de la caldera; un kiosco grande de buenas proporciones, barriles y demás utensilios para la venta de aguardientes.

Dirigirse á Pascual Raga, calle Lavadero, Uldecona.

SE VENDE

Dos aparadores nuevos con puertas vidrieras de medio cristal de una pieza, con sus aparatos para luz de gas—Precio módico.

Razon en esta imprenta.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO  
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Triots, Estambres, Gargas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería EL PROGRESO, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9

Domingo Altadill Altadill

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES  
Ha abierto su despacho en esta Ciudad en la calle del Angel, núm. 21, 2.

Imp. de D. F., San Blas, 34.—TORTOSA.

# ZAPATERIA MORESO

## PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente

para esta casa, en su fábrica de Barcelona.

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y mas duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe Co.

**BOSTON**

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de a 9 y 10 pesetas.  
señora a 7.50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración. Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor. Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

**VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO**

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

## VER THE IM

Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2.50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto ojales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesta que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento relativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de manguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas acorte y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

## TORTOSA

**SUCURSAL** Máquinas **SINGER** para coser **SUCURSAL**  
EN TARRAGONA EN REUS

Rambla de San Juan 41. Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico. Calle de Monterols, 40  
Sucursal en Tortosa: Angel, 14

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª a 10 ptas. 100.  
Id. id. id. id. clase 2.ª a 8 ptas. 100.  
Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas co-locidos, clase 3.ª a 7 ptas. 100.  
Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase P.  
Zarzaparrilla clase 2.

Grán fábrica de bebidas gaseosas  
**ENRIQUE ZARAGOZA**  
SAN BLAS, 11.—TORTOSA  
Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro  
Fabricación moderna

**GÉNEROS EXISTENTES**  
Brea Munera con esencia, clase 1.ª.  
Cerveza alemana tónica y de gran pureza.  
Cervezas extrageras de varias clases.  
Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:  
Amer-Picon, Absenta, Vitter, Vermohut, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes